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PriMera quinCena de diCieMbre
PróxiMa ediCión MiÉrCOLeS 20 de diCieMbre

encuentre estas y otras noticias en www.pascanasweb.com

LabOrde, MOnte buey y
MOnte Maíz inteGran eL

PrOGraMa “CiudadeS 2030”
----------------------------------------
etruria: avanza La Obra Para
Sanear exCedenteS hídriCOS

aLta MOrtaLidad de
PeCeS en tOda La CuenCa deL

ríO SaLadiLLO
----------------------------------------
“GuardianeS deL aGua” Cerró

Su quintO añO de trabaJO
----------------------------------------
La COMunidad reGiOnaL unión

trabaJa en eL
trataMientO de LOS reSiduOS

SóLidOS urbanOS
----------------------------------------

MOnte Maíz - biSMarCk: 
COntinúan LaS reuniOneS Para

avanzar en La
SeGunda etaPa de La Obra en

La LaGuna “La SaLada”

Laborde: Se firmó el contrato para dar
comienzo a la obra de cloacas
Con la presencia de au-

toridades del Gobierno
Provincial, se firmó el con-
trato por parte del Gobierno
Provincial y la Cooperativa
de Obras y Servicios Públi-
cos de Justiniano Posse
Ltda. para el inicio de la
Obra de Cloacas (Planta de
tratamiento de efluentes clo-
acales, red troncal, y esta-
ciones de impulsión).
El Gobierno Provincial, se ha
propuesto cumplir el objetivo
de llevar el 51 por ciento al
80 por ciento el acceso a la
cloacas de la población.  
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naCiOnaLeS

Laborde, Monte buey y Monte Maíz integran
el programa “Ciudades 2030”

◘ La Secretaría de Obras Públicas comunicó la continuidad
de las labores de canalización en la zona norte y que per-
mitirán sacar el agua del parque industrial, la empresa
manicera agrotransportes y campos del sector.
El canal irá hasta la denominada laguna “El Flaco”, para
luego desembocar en el arroyo “El Chato”.
La obra que tiene un costo de $ 7.450.000 es financiada
por el Ministerio de Agua, Ambiente y Servicios Públicos
del Gobierno de la Provincia de Córdoba y cuenta con la
supervisión del Consorcio Canalero de la localidad de
Idiazábal.

etruria: avanza la obra para sanear excedentes hídricosUnos 500 intendentes
participaron de la jor-

nada informativa sobre el
programa “Ciudades 2030”
que se concretó en el au-
ditorio de la Casa de Go-
bierno de la ciudad de bue-
nos aires. 
La inciativa fue impulsada
por el Ministerio del inte-
rior, Obras Públicas y vi-
viendas de la nación.
Entre los mandatarios de
la región se encontraban,
Héctor Martín de Monte
Maíz; Edwin Riva de Monte
Buey y María Elisa Vidal de
Laborde.
Por su parte, entre las au-
toridades nacionales, estu-
vieron presentes el Subse-
cretario de Gestión Munici-

pal, Lucas Delfino, quien
asumió el rol de moderador
del evento, el Jefe de Go-
bierno de la Ciudad de Bue-
nos Aires, Horacio Rodríguez
Larreta, y en el cierre de la
jornada el Jefe de Gabinete
de Ministros de la Nación,
Marcos Peña.
En la ocasión especialistas
internacionales, autoridades
nacionales y más de 500 in-
tendentes de todo el país,
coincidieron  en la necesidad
de “pensar las ciudades a
largo plazo”.
Recordamos que el objetivo
del encuentro fue debatir el
futuro de las urbes argenti-
nas. “Esta jornada propone
pensar la Argentina del fu-
turo, a dónde queremos lle-

gar con el proceso de desa-
rrollo”, aseguró el director
del programa Ciudades 2030
y decano de la Escuela de
Gobierno de la Universidad
Di Tella, Eduardo Levy Ye-
yati.
El facultativo, agregó: “Mu-
chos de los problemas de
la actualidad se resuelven a
nivel urbano”.
Durante el desarrollo de la
jornada se abordaron dis-
tintos temas de relevancia
ciudadana, entre los que se
destacan:  Ciudades Globa-
les - postales de futuro; Ran-
king de Municipios; Modelos
de Gestión Para el Futuro
del Bienestar Urbano; De-
sarrollo Urbano y Política;
Empleo, entre otros.
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◘ una retroexcavadora de gran porte adquirida re-
cientemente por el municipio continúa la limpieza y
profundización de canales de desagües urbanos.
Concretamente se trata de dos grandes evacuadores de
desagües pluviales como los ubicados en calle Vélez
Sarsfield, camino al Hipódromo y el de Brasil y camino de
La Costa.
El trabajo fue supervisado por funcionarios municipales.
De esta manera continúa la tarea preventiva ante la inmi-
nente temporada de lluvias que se registran en esta época
en nuestra región.
Además, la actividad forma parte del programa de am-
pliación y construcción de canales en distintos puntos de
la ciudad.
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reGiOnaLeS

beLL viLLe: Sistematización de canales para el
escurrimiento del agua

alta mortalidad de peces en toda la
cuenca del río Saladillo
Durante las últimas se-

manas se han obser-
vado una alta cantidad de
peces muertos a las már-
genes del río Saladillo, los
cuales con el correr de los
días llegaron al río Carca-
rañá.
Esto despertó una gran aler-
ta entre los pescadores y ve-
cinos de campos aledaños.
De inmediato tomó interven-
ción la Policía Ambiental de
la Provincia de Córdoba,
quienes tomaron muestras
de agua y peces muertos en
distintos sectores, a los fines

de establecer qué está ocu-
rriendo.
Un primer diagnóstico indi-
caría que el principal motivo
de las muertes es el aumento
de la temperatura del agua,
lo que se traduce en menor
cantidad de oxígeno y una
alta salinidad, producto que
muchas lagunas y cauces
que alimentan al Saladillo
están con muy poca agua.
Policía Ambiental constató
que en algunos sectores el
caudal del arroyo Saladillo
bajó entre 50 centímetros y
un metro. “Es un agua de

alta salinidad y hay zonas
en las que el arroyo se trans-
forma en bañados. Todo esto,
sumado a varios días de altas
temperaturas, podrían haber
generado condiciones que
atentaron contra la supervi-
vencia de las especies”, se-
ñalaron.
A su vez, los lugareños in-
dicaron que hace desde la
década del 60 que no se
veía una situación así. 
Por lo pronto se recomienda
no acercarse a las inmedia-
ciones de Carcarañá y, por
supuesto, evitar la pesca.  
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◘ tuvo lugar en San Marcos Sud, la última reunión del
ente regional del departametno unión para tratar temas
en común a cada uno de los municipios.
Entre otros, se avanzó en la unificación de posiciones para
plantear al Gobierno Provincial, asistencia técnico/financiera
para concretar un proyecto que dé solución al tema ambiental
del tratamiento de residuos sólidos urbanos.
Además se analizó las propuestas hechas en materia vial
por la empresa COR - VIAL
Esta es una iniciativa que se ha trabajado a lo largo del año
en pos de la situación límite que viven la mayoría de los ba-
surales a cielo abierto, con los efectos nocivos que ello ge-
neran.
A su vez, estuvo presente en el encuentro el Juez Federal
con asiento en Bell Ville, Dr. Sergio Pinto, quien estuvo
acompañado por el secretario Penal, Dr. Juan Almada.
Ambos, dieron un pormenorizado informe acerca de las
funciones, jurisdicción y alcance de la Justicia Federal a su
cargo. En la oportunidad se abordaron problemáticas de las
comunidades como drogas, delitos ambientales, delincuencia,
etc.
El presidente del ente, Ángel Bevilacqua, destacó esta
visita como la primera en la vida institucional de la Comuni-
dad.
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Se cerró el quinto año
del programa “Guar-

dianes del agua” que im-
pulsa la Cooperativa de
trabajo Sudeste y está des-
tinado a todos los alumnos
de quinto grado de las 11
escuelas primarias de la
ciudad de bell ville, más
una de San Marcos Sud.
En la ocasión se entregaron
elementos educativos a las
distintos centros educativos
participantes y a los propios
Guardianes del Agua, que
colmaron los jardines de la
Planta Potabilizadora bellvi-
llense. 
"Guardianes del Agua"
Es un programa de Educa-
ción para la Cooperación en
el cuidado del Agua perte-
neciente a la Cooperativa
de Trabajo Sudeste Ltda. Se
gestó en el marco del Año
Internacional de la Coope-
ración en la Esfera del Agua

2013.
A través de este programa,
la Cooperativa de Trabajo
Sudeste Ltda  se propone
trabajar con la comunidad
para abordar la temática del
derroche de agua en nuestra
ciudad: Bell Ville.

Meta
El objetivo es concientizar
a niños y niñas de la ciudad,
y por medio de ellos a sus
familias, sobre la importancia
del cuidado del agua.
Los niños reciben clases

donde se abordan temas
como: el ciclo hidrológico, el
agua y la vida, el proceso
de potabilización de agua,
cómo llega el agua a los do-
micilios y a dónde va, la im-
portancia del cuidado y de
un uso eficiente de la misma
para poder compartirla y pre-
servarla para las actuales y
futuras generaciones. Estas
clases culminan con una vi-
sita a la Planta Potabilizadora
de la Cooperativa para co-
nocer in situ todo el proceso. 

beLL viLLe

“Guardianes del agua” cerró su
quinto año de trabajo

La Comunidad regional unión trabaja en el 
tratamiento de los residuos Sólidos urbanos
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LabOrde

Con la presencia de au-
toridades del Gobierno

Provincial, se firmó el con-
trato por parte del Gobierno
Provincial y la Cooperativa
de Obras y Servicios Públi-
cos de Justiniano Posse
Ltda. para el inicio de la
Obra de Cloacas (Planta de
tratamiento de efluentes clo-
acales, red troncal, y esta-
ciones de impulsión).
El Gobierno Provincial, se ha
propuesto cumplir el objetivo
de llevar el 51 por ciento al

80 por ciento el acceso a las
cloacas de la población. 
La firma del contrato entre el
Gobierno de la Provincia y la
empresa contratista implica
que el costo de esta obra lo
asume totalmente la Provincia
sin que el Municipio tenga
que devolver nada.
Componentes del Sistema:
Estación de bombeo ubicada
en calle Senestrari y calle pú-
blica.
Cañería de impulsión: Caño
PVC de 200 mm de diámetro,

longitud 1660 metros. 
Planta depuradora: Sistema
de barros activados con aire-
ación extendida.
Destino Final:
Riego de sauces.
Empresa contratista:
Cooperativa Eléctrica y de
Obras de Servicios Públicos
Ltda. de Justiniano Posse. 
Presupuesto oficial:
$ 25.393.973,17.
Presupuesto adjudicado:
$ 27.784.361,79.
Ejecución: 18 meses.

Se firmó el contrato para dar
comienzo a la obra de cloacas

◘ La Municipalidad de Justiniano Posse informó que
dieron comienzo las obras de construcción de la nueva
fachada del hospital San roque.
Desde la comuna señalaron que recibieron la primer cuota
del Fondo Complementario para Obras de infraestructura
de Municipios, por un monto de 175 mil pesos.
El desembolso de dinero había sido anunciado meses atrás
por el gobernador, Juan Schiaretti y el ministro de Gobierno
de la Provincia de Córdoba, Juan Carlos Massei.

diGitaLizaCión de arChivOS en eL reGiStrO CiviL
En el hábito municipal dio inicio la labor de digitalización de
archivos. 
Mirta Sala, titular del Registro Civil Señaló al respecto:
“Hacía mucho tiempo que teníamos en mente este avance.
Siempre se lo vio como algo imposible de lograr, pero
cuando empezamos a capacitarnos y a observar las posibi-
lidades tecnológicas que teníamos se decidió impulsar el
cambio. Es algo simple, ágil y de aplicación en las distintas
áreas municipales”.

JuStinianO POSSe: Construyen la nueva
fachada del hospital San roque
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SaLutaCiOneS de Fin de añO
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horarios de atención al público: lunes a viernes: 09:30 a 12:30 hs. 17:30 a 22:00 - Sábados: 09:00 a 18:00.

LabOrde

estudia en FuPeu
Carreras universitarias del instituto universitario 

universitario (i. u. a.) y de la universidad Siglo 21:
-abogacía -Contador Público - escribanía
-Lic. en Periodismo -Lic. en administración -Lic. en educación
-Lic. en Logística -Lic. en recursos humanos
-tec. en higiene y Seguridad Laboral -Martillero, Corredor Púb. e inmobiliario

- y muchas otras carreras más....

inscripciones abiertas para 2018!!!

◘ La organizaciòn continúa trabajando de cara a la
edición número “51º” que tendrá lugar del 7 al 13 de
enero de 2018.
En tal sentido, ha llegado a su fin la etapa de los Pre
Selectivos los que determinan que competidores integrarán
cada una de las delegaciones provinciales participantes del
evento.
Artesanía: Otro punto en los que se ha trabajado es el Re-
glamento de Artesanos que participan en la Feria.
un individuo, de un grupo o región. 
tradición: Con la presencia de Popy Villafañe, Juan Luis
Miguel, pareja ganadora de la 50 edición del Festival Nacional
se celebró por segundo año el Día de la Tradición.
En la ocasión se recibió a todos los estudiantes de la
localidad para compartir un día de cultura.

intensifican los trabajos organizativos del
Festival del nacional del Malambo

PaSCanaS: el iSPP cerró su actividad
académica con una gran fiesta

◘ alegrías, emociones, premiación y mucha fiesta fue lo
vivido en el acto de Colación de los egresados 2017 del
instituto Superior del Profesorado de Pascanas.
Como todos los años y tras el cambio de abanderados, uno a
uno de los egresados acompañados por sus padrinos (docentes)
fueron recibiendo sus merecidos reconocimientos tras años de
estudios. Así fueron pasando los flamantes profesores de Edu-
cación Secundaria en Biología; Educación Secundaria en Geo-
grafía; Técnico Superior en Desarrollo de Software y Técnico
Superior en Gestión de la Producción Agropecuaria.
También hubo reconocimientos para el mejor compañero, un
aspecto que la entidad educativa tiene muy presente.
Otro de los hechos distintivos es que los egresados no solo se
reducen al plano local o zonal, sino que hay estudiantes de
varias provincias argentinas que eligieron al ISPP como punto
de capacitación.
Concluido el acto, llegó la fiesta de egresados donde las
lágrimas se entrecruzan con abrazos eternos, sabiendo que
llegaba el momento de la despedida.
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◘ el Consorcio Canalero de Monte Maíz, concretó una
asamblea a los fines de dar precisiones de los trabajos
de canalización que se están realizando en torno a la
laguna “La Salada” la cual ha dejado en la zona de
Monte Maíz, barge y Colonia bismarck a miles de hec-
táreas productivas bajo el espejo de agua. 
La obra se dividió en dos etapas, la primera (ya finalizada),
corresponde a las labores de canalización y tendido de la
red de energía eléctrica trifásica.
Ahora resta adquirir un sistema de bombeo que una el
canal que va hacia el sur de Monte Maíz, con el que rodea
el ejido urbano y tiene destino final el Río Saladillo.
Durante la reunión a la que asistieron más de cien pro-
ductores, se planteó cómo financiar la inversión de 21 mi-
llones de pesos que cuesta la obra.
Según precisó el titular de la entidad, Jorge Cervigni:
“Para este trabajo hemos logrado conseguir un aporte de
13 millones del Gobierno de la Provincia de Córdoba con
lo cual tenemos que solucionar un déficit de más de 8 mi-
llones”.
El objetivo es descomprimir una gran masa de agua para
habilitar zonas productivas y caminos. De esta manera se
le va a devolver productividad a la zona que ha quedado
bajo el agua. 
Se pretende que “La Salada”  mantenga sus 3500 hectáreas
originales y no las más de 5000 mil que hoy se encuentran
afectadas.
El Presidente del Consorcio Caminero, Carlos Vottero,
dijo a la prensa montemaicina: “La cuenca de “La Salada”
son más de 17.000 hectáreas y todas tienen el mismo fun-
cionamiento hídrico. Si bien hay unas 12.000 hectáreas
que no están anegadas, cuando llueve en exceso los ex-
cedentes hídricos vierten hacia La Salada. Sumado a esta
problemática también afecta muchos caminos rurales
incluso algunos que prestan servicio para zonas que no
están dentro de la cuenca. De manera que el beneficio
que va a provocar esta obra es casi imposible de medir. El
área de influencia del Consorcio Canalero excede la
cuenca de La Salada y se nutre de muchos otros consor-
cistas”, explicó.
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Continúan las reuniones para avanzar en la
segunda etapa de la obra en la laguna “La Salada”



Sección DEPORTES
LiGa beCCar vareLa - FinaL CLauSura 2017

newbery venció 2 a 1 atlético y forzó un
tercer partido
En Pascanas, atlético y

Jorge newbery protago-
nizaron la instancia de vuelta
de la final del Clausura 2017
“Centenario del Club recre-
ativo”. de visitante el “avia-
dor” venció al “blanco” por
2 a 1 (ida 1 a 0 a favor de  la
escuadra de Pascanas) e
igualó la serie forzando un
tercer partido.
Tras un arranque parejo en
acciones y dinamismo, la es-
cuadra visitante comenzó a
controlar las acciones y llegar
al área local a través del juego
aéreo.
A los 20’, llegaría la primera
insinuación del rojiblanco con
un gol de Alexis Salazar el
cual es anulado por posición
adelantada.
Atlético se quedó en el terreno
y no tenía salida por los late-
rales. Rabbia, Garrido e Insúa
estaban imprecisos y no lo-
graban controlar la parte central
del terreno. Newbery seguía
manejando las cosas y el tri-
dente Salazar, Sánchez y Ri-
vera traía muchas complica-

ciones a la defensa local.
A los 27’, Newbery ejecutó un
córner pasado, la baja Bateson
para el medio, Sánchez la pei-
na y gol de cabeza de Alexis
Salazar.
En los minutos siguientes Atlé-
tico insinuó una recuperación
pero sin poder llegar con clari-
dad al arco defendido por Fux.
En el arranque de la segunda
parte el “Aviador” perdía al go-
leador Alexis Salazar, lo que
se convirtió en un gran cim-
bronazo para los dirigidos por
Rodríguez.
Atlético, rápidamente aprove-
chó esa situación y comenzó
a adelantarse en el terreno.
A los 20’, el mediocampista
local Marcos Garrido asistió a
Federico Depetris y de cabeza
se la colocó por arriba del ar-
quero Fux que nada pudo ha-
cer.
Los dirigidos por Cuello, con-
trolaban las acciones y el in-
greso de Nicolás Reche le dio
una movilidad distinta. Esto
hizo que a los 34´ la defensa
del “Aviador” bajará al delan-

tero y el árbitro marcara pe-
nal.
Para sorpresa del cuerpo téc-
nico local el arquero Bassano
fue a ejecutar el disparo, el
cual fue contenido por Fux.
Rápidamente Newbery salió
de contra, la defensa “Blanca”
quedó mal parada y luego de
dos acciones Cristian Vilarcich
le hace penal a un jugador vi-
sitante (además fue expulsa-
do). Fabrizio Mattio lo convirtió
en gol.
De ahí en mas el local no
pudo reaccionar a semejante
baldazo de agua fría y el par-
tido se fue diluyendo hasta el
pitazo final.
Aún no está definido donde
se jugará la tercer final, se ba-
rajan las alternativas de Ar-
gentino, Talleres y Recreativo.

terCera diviSión
Recreativo de Laborde se con-
sagró campeón al vencer en
dos oportunidades por la mí-
nima diferencia a Atenas de
Ucacha, en el partido de vuelta
el gol lo anotó Lucas Díaz.
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LiGa beLLviLLenSe - FinaL CLauSura 2017 - Fuente: FM direCta

una vez más debió suspenderse un
partido final por incidentes
E l partido entre Matien-

zo y San Martín, válido
por la segunda final de la
Liga, fue suspendido cuan-
do se jugaban 32 minutos
del segundo tiempo luego
de que se registrara el arro-
jo de algunos elementos
desde la parcialidad visi-
tante hacia el campo de
juego.  
San Martín comenzó ga-
nando a los 31 minutos con
gol de Ezequiel Bustos de
penal. A los 19 del comple-
mento, Lucas Faggiani au-
mentó la diferencia para el
Albiceleste. 
Seis minutos más tarde, Ri-

cardo Casalánguida marcó
el descuento de penal. Y Ba-
daracco, también de penal,
anotó el empate momentos
después.  
Inmediatamente, comenza-
ron a arrojarse elementos al
terreno y el árbitro Ceballos
–al cabo de unos minutos-
suspendió el espectáculo.
En declaraciones a los me-
dios, Fernando Del Bianco,
el cuarto árbitro, dijo que “la
constante caída de bengalas
y proyectiles obligaron a sus-
pender el partido. La policía
daba las garantías pero no
había predisposición de la
gente”.

Los jugadores de Matienzo
estaban dispuestos a conti-
nuar, incluso haciendo tra-
bajos para no enfriarse,
mientras que los de San Mar-
tín no dudaron en saludar a
su gente y entrar a los ves-
tuarios.
El equipo de Solá ingresó
nuevamente al campo de
juego, simplemente buscan-
do retirarse del lado de su
hinchada.
Ahora habrá que esperar la
decisión del tribunal de penas
de la Liga para conocer si
se juegan los 14 minutos
restantes o hay alguna otra
determinación.

Con más de 700 atletas de todos el país
y el mundo se corrió la 7ma Gran Ma-

ratón “héctor Maccari”.
La multitudinaria fiesta deportiva arrancó muy
temprano con las inscripciones para luego dar
paso a la carrera principal que dio inicio
pasadas las 9:30 horas del domingo 3 de di-
ciembre.
Además estuvo presente el conductor televisivo
Julian Weich.
Como hecho distintivo se entregaron remeras
y dulce de leche a los primeros 500 partici-
pantes.

Medallas Grabadas a todos los participantes.
Premiación con Trofeos a los 3 primeros de
todas las categorías.

Multitudinaria participación de corredores en la 7ma
Gran Maratón “héctor Maccari”



Sección AGROPECUARIA
PLaGaS

Fuerte presencia de oruga militar en
cultivos de maíz

-------------VENDO------------
1- Tractor Deutz 5.125, refrig. a aire, cabina Soid, doble
salida hidráulica, pala nueva Kafu K1600 reforzada.
1- Tractor Deutz Fhar 4.100 Sincron, cabina Soid, doble
salida hidráulica, con recipiente de aceite grande, Vigia,
gomas nuevas.
1- Desmalezadora DH-302 Agromec. 
1- Procesadora de alimentos balanceado, Impagro Mod.
PV 12, con balanza Magri, C/ 1 sinfin de carga y 1 sinfin
de descarga, con rueda de transporte, muy buena.
1- Paratil Gherardi usado de 9 púas, con 9 cuchillas
turbo, con resorte de compresión a 50 cm. Laterales ple-
gables para su traslado con rodados 650 x 16 nuevas.
1- Acoplado Vaquero 4 mts. de largo por 2 mts. de en-
gomado cubiertas 600x16.

------------------------------------------------------
aGrO-Maq - La Carlota -

tel.: 03584-15401498

El crecimiento exponen-
cial que tiene la presen-

cia de la oruga militar en el
cultivo de maíz comenzó a
generar preocupación entre
los productores y los técni-
cos que a veces no encuen-
tran la respuesta adecuada
para su control, con pérdidas
que a la hora de cerrar los
números son cuantiosas,
porque la capacidad de los
eventos biotecnológicos
(traits) en muchos casos
está fallando.
Un especialista en la temática,
el Ing. Ag. Adrián Mitidieri, ex-
plica algunas de claves de
este fenómeno: “en el pasado,
la problemática fue minimizán-

dose debido a la eficacia de
los eventos, tanto que avanzó
muchísimo la siembra de maíz
de segunda. Y es que, mien-
tras estos funcionan, son más
efectivos que los insecticidas.
“Los traits permitieron ampliar
la ventana de siembra de maíz
pero eso generó un ambiente
de presión que hoy estamos
padeciendo, con individuos
que están venciendo a los
eventos biotecnológicos”, ase-
gura Mitidieri. 
Los traits comenzaron a fallar
sobre todo en la zona norte
del país, incrementando la pre-
sión de cogollero. Y sin llegar
a los niveles de antes aun así
se está generando un daño

muy grave. “Si el cultivo crece
despacio, porque hay sequía
por ejemplo, y las condiciones
son favorables para el desa-
rrollo de la plaga, como por
ejemplo que haga calor, el
daño es muy grave”, apunta
Adrián.

CaMbiO de eStrateGia
Esta situación exige ajustes
en los manejos que ya no por
conocidos, vale recobrar.
“Sembrar temprano para es-
capar a los ataques tempranos,
los más complicados. Una vez
que el cultivo está en V6/ V7,
la planta crece rápidamente y
escapa al daño de Spodopte-
ra”, refiere el especialista.
Son muchos los puntos sobre
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los que prestar atención, según
Mitidieri: “se debe tomar en
serio el manejo de los refugios,
el manejo de los insectos den-
tro de los refugios, y se debe
tomar en serio el manejo con
insecticidas en los cultivos que
tienen eventos incorporados
que nos están siendo 100%
eficaces”.
En su consideración, “con
esos manejos podemos, no
sé si evitar, pero sí alargar la
durabilidad del trait. De no fun-
cionar y tener que volver al
uso de insecticidas como he-
rramientas únicas- la prueba
está en el caso del maíz dulce
que se manejaba sin eventos-
será necesario mucho manejo
para que un producto funcione
bien”.

FaLLan LOS traitS?
“Si eso sucede se va a evaluar

una vez más la fecha de siem-
bra, el ingreso oportuno con
insecticida, se va a evaluar
muy bien la calidad de aplica-
ción, el uso de curasemillas
con control de Spodoptera tem-
prano en V1 y V2. Si nos fo-
calizamos en control químico,
mi criterio es usar siempre cu-
rasemillas que controlen Spo-
doptera para matar alguna pro-
porción de la población con
insecticida. En caso de que
haya daño con un porcentaje
entre el 15 y 20% de plantas
afectadas, realizar la aplica-
ción”, apunta el especialista.
La clave es aplicar temprano:
“lo fundamental a tener en
cuenta en Spodoptera es di-
ferenciar si está o no en el co-
gollo. Si está en el cogollo es
muy complicado y ahí hay po-
cos insecticida que lo logren,

no deberíamos llegar ahí”.

Cuidar nueStraS
herraMientaS

El problema de Spodoptera
se agrava de arriba hacia aba-
jo, “cuanto más calor más Spo-
doptera, más al norte es más
grave y más hacia el Atlántico,
también. Cuanto más calor los
ciclos son más rápidos, la pre-
sión inicial es más grande y la
problemática es más grande
en todo sentido, por un posible
problema de traits, y de resis-
tencia a insecticidas.
“Tenemos que cuidar las dia-
midas. Son una herramienta
muy importante. No hay que
abusar de ellas porque vamos
a encontrar individuos resis-
tentes y con los eventos fa-
llando, nos vamos quedando
sin herramientas. 



Sección SALUD

PrevenCión

Más de 500 localidades
de todo el país y varias

de nuestra región se encuen-
tran trabajando junto al Mi-
nisterio de Salud de la nación
y las carteras sanitarias pro-
vinciales en legislaciones
para la implementación de
ambientes 100% libres de
humo.
Para incentivar a los municipios
y a las provincias, el Ministerio
de Salud aportará recursos por
más de 7 millones de dólares,
a través del proyecto de "Pro-
tección de la Población Vulne-
rable contra las Enfermedades
Crónicas No Transmisibles" con
financiamiento del Banco Mun-
dial –Proteger-, para fortalecer
la aplicación de estas políticas
públicas y lograr un impacto
en la salud de más de un millón
y medio de personas es situa-
ción de vulnerabilidad.
La Ley Nacional N° 26.687 de
Control de Tabaco prevé am-

bientes libres de humo; prohíbe
el consumo de tabaco en todos
los espacios públicos cerrados,
como bares, clubs, restauran-
tes, boliches, medios de trans-
porte público de pasajeros, co-
legios y hospitales, entre otros.
También prohíbe la promoción,
publicidad y patrocinio de los
productos de tabaco, incorpora
advertencias sanitarias en las
cajas de cigarrillos y prohíbe
la venta a menores de 18 años,
entre otras medidas.
La exposición al humo de ta-
baco se asocia a enfermedades
cardiovasculares, cáncer, asma,
enfermedad pulmonar obstruc-
tiva crónica (EPOC), neumo-
nías, otitis y muchas otras en-
fermedades, la ventilación de
los ambientes no es efectiva
para reducir la exposición dado
que los tóxicos permanecen el
ambiente adheridos a paredes,
telas y muebles. La Organiza-
ción Mundial de la Salud estima

que el humo ajeno mata cada
año a más de 600.000 perso-
nas. En muchos países, el ta-
baquismo pasivo es responsa-
ble de más del 10% de todas
las muertes relacionadas con
el tabaco.
En Argentina, la exposición
habitual al humo de tabaco aje-
no fue descendiendo, entre
2009 y 2013, la exposición en
el hogar pasó del 33,9% al
27,6; en lugares de trabajo del
34% al 25; y en bares o res-
taurantes del 47,2%  al 23,5.
El Día Internacional del Aire
Puro, que se celebra el tercer
jueves de noviembre, fue insti-
tuido en 1977 por la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS)
debido a la preocupación por
las emisiones contaminantes
que afectan la salud de las
personas como el smog de los
vehículos, los gases de la des-
composición de los basurales
a cielo abierto, entre otros.

dan impulso al programa de ambientes
libres de humo
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